

## DIARIO DE LA HABANA

*del miércoles 10 de octubre de 1810.**San Francisco de Borja. — Circular en el Santo Angel.**Sale el Sol à las 6 horas y 12 min. — Se pone à las 5 horas y 42 min.*

## PARTE POLITICA.

## SUECIA.

*Stokolmo 21 de junio.* Ayer à la llegada del cadáver del príncipe heredero à esta capital se conmovió el pueblo sin que ántes se hubiese notado indicio alguno de su descontento é ideas. El conde Alexandro de Fersen que presidía el acompañamiento en calidad de gran mariscal de la corona, fué insultado, y le fué preciso baxar del coche en que iba, y esconderse en una casa inmediata. El pueblo gritaba que él era el matador del príncipe. A la media hora creyendo yá restablecido el sosiego, salió el conde à tomar su coche, y ántes de llegar à él, la gente le acometió de pronto, le asesinó, y le hizo pedazos. Acudieron las tropas, consiguieron dispersar el populacho, que prorumpió en injurias groseras contra la reyna y la condesa Piper, hermana del conde de Fersen. Los soldados hicieron fuego, y el pueblo se retiró à sus casas. Los paisanos muertos fueron, segun las diferentes relaciones, de 10 à 40, y los heridos 130: los soldados tuvieron 5 muertos solamente y varios heridos.

El consejo de estado se congregó inmediatamente. La condesa Piper y el Dr. Rossi, primer médico del príncipe difunto, fueron arrestados y conducidos à la fortaleza de Waxholm: el conde Fabian de Fersen hizo dimision del empleo de sumiller de corps, y con esto pareció que se tranquilizaba algun tanto el pueblo. Sin embargo por la noche insultó la casa del conde de Uglas, sin hacer otro daño. El dia siguiente se asestaron cañones por las calles, y se envió orden à varios regimientos para que viniesen en diligencia à la capital. Se hacen grandes diligencias para averiguar los autores de estos desórdenes; pero hasta ahora sin fruto. Sólo se ha observado que algunas de las personas arrestadas llevaban mas dinero del que parece correspondiente à sus facultades. Se repiten las pesquisas, que yá se habian hecho

2. anteriormente sobre la muerte del príncipe heredero: pero nada se adelantó contra la declaración hecha por el colegio de medicina de que la muerte fué natural. El rey ha ofrecido un premio de 20000 rixdalers en metálico al que descubriere algo de la materia.

El conde de Fersen era uno de los señores del reino mas afectos á la persona y familia del destronado rey Gustavo. Hizo muchos servicios á la corte de Francia en los principios de la revolucion, y sirvió de cochero á los reyes para salir de París hasta la primera posta, en su fuga á Varénnes el año de 1790. El día de su muerte (20 de junio) cumplían 20 años cabales de este acontecimiento.

#### INGLATERRA.

Londres 18 de julio. Despues de tantos tratados y convenciones en que á costa de infinitos tesoros y de toda especie de condescendencias, habia obtenido la Holanda que la Francia reconociese su independencia, y se declarase garante de su existencia política y de la integridad de su territorio, acaba de verificarse lo que estaban temiendo los que conocen la inicua é insaciable ambicion de Bonaparte. En desprecio de lo dispuesto por su hermano Luis en la abdicacion del trono de Holanda, en orden á que le sucediese su hijo mayor, conservando á lo ménos una existencia nominal á la nacion holandesa, ha dado Bonaparte un decreto con fecha de 9 de julio, agregando el reino de Holanda al imperio frances, y declarando que la deuda pública holandesa queda reducida al tercio de su valor. Por medio de esta horrible bancarota quedan arruinados la mayor parte de los holandeses, que eran los que casi exclusivamente poseían las obligaciones sobre su pais. En la representacion que hace el ministro Champagny sobre este asunto, dice que esta reunion es el mayor golpe que la Francia puede dar á la Inglaterra; por la gran facilidad que proporcionan su situacion geográfica, su puertos y costas para aumentar la marina francesa, y amenazar con grandes armamentos á la Gran-Bretaña. Se dice que Luis Bonaparte se ha marchado incógnito á Toningem con el objeto de embarcarse para los Estados-Unidos de América; pues se cree generalmente que está real y gravemente enemistado con su hermano Napoleon.

En Suecia continúan agitados los ánimos de resultas de los últimos alborotos, y de la próxima dieta que se ha de celebrar para elegir príncipe heredero de la corona. Se cree generalmente que el alboroto en que fué asesinado el conde de Fersen, fué promovido por los agentes franceses, porque parece que aquel personaje era contrario á los designios de Bonaparte con respecto á la Suecia. — A la salida del último correo se aseguraba que la dieta debia celebrarse el 23, pero no en la capital, sino en la isla de Orebis á 100 millas de Stokolmo. El hermano del conde de Fersen ha pedido y obtenido un decreto para que se registren los papeles del difunto, y se examine judicialmente su conducta.

(Gazeta de la Regencia de 7 de agosto.)

AGRICULTURA.

*Extracción de azúcar y café en todo el mes de setiembre último.*

Azúcar. . . . .	15.848	caxas.
Café. . . . .	19.659	arrobas

*Desde 1.º de enero hasta 31 de setiembre se han exportado :*

Azúcar. . . . .	141.902	caxas
Café. . . . .	311.867	arrobas

OCCURENCIAS DEL DIA.

*Vacuna.*

Hoy se vacuna en las casas capitulares desde las once de la mañana.

*Venta de haciendas.*

Cuarenta caballerías de tierra montuosa distante 12 legas de esta ciudad, por su ajuste : en la casa n. 28 calle de Paula, á espaldas del hospital de S. Ambrosio darán razon.

Una estancia situada á la derecha del camino que titulan de S. Agustín, frente á la taberna de este mismo nombre, compuesta de una caballería y cordeles de tierra, distante legua y media de esta ciudad, mucha parte cercada de piedra, buena arboleda, platanal, pozo, várias labranzas, considerable número de matas de coco paridoras, ótras tantas chicas y sobre 500 cafetos, ademas puede formarse en ella cantera de piedra de S. Miguel, en 4y pesos inclusive 1y que tiene de imposicion. D. Antonio del Pozo, en la casa frente á la de D. Miguel Chavez, calzada de Guadalupe, pasado el puente nuevo, darán razon.

*De esclavos.*

Una negra criolla, de edad de 20 años, con principios de costurera, lavandera, planchadora y cocinera, sana y sin tachas, en 450 pesos : en la última casa y cuadra para el compas de Sta. Clara á mano izquierda, calle de Aguiar.

Un negro gañán, sin tachas, en 400 pesos : en la casa n. 28 calle de Paula, á espaldas del hospital de S. Ambrosio.

Otro, de nacion mina, de edad como de 20 años, regular calesero y ordinario cocinero, con la tacha que se dirá, en 400 pesos : en la casa n. 78 calle de la Amargura.

Otro, jóven, aserrador, en 300 pesos libres para el vendedor : con pacto de retro, en la casa n. 165 calle de la Habana.

Otro, calesero, sano y sin tachas, en 350 pesos libres para el vendedor : en la casa núm. 112 calle del Obispo.

*De animales.*

Una famosa yunta de bueyes, en 130 pesos : en la casa n. 28 calle de Paula, á espaldas del hospital de S. Ambrosio.

### *De carriáges.*

Dos volantes usadas y una casi nueva. Una caja idem con su juego, por su ajuste: en la casa n. 28 calle de Paula, á espaldas del hospital de S. Ambrosio.

### *Alquileres.*

Se alquila una casa de alto, situada de la esquina de Cuna á la plaza nueva, por su ajuste. Se arrienda una estancia situada en el Horcon, con arboleda frutal, aguada y muchas comodidades: en la casa n. 28 calle de Paula, á espaldas del hospital de S. Ambrosio darán razon.

Se alquila una casa de alto con su accesorio y demas posesiones interiores, situada en la calle de Paula al n. 66: en la del brazo fuerte n. 111 calle de O-Reylli darán razon.

### *Pérdida.*

El viérnes 5 del corriente á las 7 de la noche se perdió de una volante, ò se robó el calesero, un pañuelo de olan batista con un manton de punto de encaxe negro de valor, otro blanco de una niña, unos calzones blancos mamelucos de un niño y unos zapatos rosados de muger: el dependiente de la casa de la Sra. Da. Bárbara de O-Farrill, frente á la campana de la fuerza, gratificará bien al que lo entregare.

### *Noticias sueltas.*

En la casa del brazo fuerte n. 111 calle de O-Reylli, se solicita un artesano de albañilería ó carpintería que quiera encargarse por contrata de la reedificacion ò edificacion de una casa de obra antigua, situada en la calle de S. Ignacio al n. 48.

D. Vicente Matute, sale para Veracruz, y declara que nada debe.  
D. José Valdes sale de esta ciudad para Nueva-York y declara que nada debe en ella.—R.

### *Entrada de embareaciones.*

Día 8 de octubre, de Veracruz en 31 dias fragata mercante española Sta. Teresa, su capitan D. José de Albistur, con harinas, palo y vaquetas.

De Honduras, en 31 dias barca española Ntra. Sra. del Carmen (alias la Nueva-Atrevida) su capitan D. Pascual Ballaga, en lastre.

De bahía de Todos-Santos en 39 dias goleta portuguesa Carolina, su capitan el 3º teniente de la armada D. José Pedro de Rocha Gonzalez, con 156 negros bozales, á Vidal.

### *Salida.*

Para Campeche goleta española Emprendedora, su capitan Miguel Gil, con azúcar, vino, pimienta, ginebra y ropas.

Para Newport fragata americana Topaz, su capitan Juan Nichols, con azúcar.

Para Boston bergantin americano Traveller, su capitan Benjamin Garham, con azúcar y café.

Para New York goleta americana Phenix, su capitan Ebenezer Cobb, con azúcar y café.

Para Bristol goleta americana Olive, su capitan John Lewin, con azúcar, miel y café.

*Con permiso del superior gobierno.*